

## **SOBRE LOS AUTORES**

**John M. Kirk** es catedrático en el Departamento de Estudios Hispánicos y de América Latina en la Universidad Dalhousie, Halifax, Nueva Escocia, en Canadá. Es autor y/o editor o coeditor de veintiún libros sobre historia latinoamericana y relaciones internacionales, de los cuales los más recientes son: *Cuba at the Crossroads* (2020), *Cuban Foreign Policy: Transformation under Raúl Castro* (2018) y *Salud pública sin fronteras. Para entender la cooperación médica internacional cubana* (2016). Con frecuencia aparece en programas de televisión y radio que tratan sobre diversos aspectos de las relaciones internacionales de Canadá, y ha sido invitado al Senado canadiense para expresar opiniones en la calidad de experto; <kirk@dal.ca>.

**Kevin A. Spooner** es profesor asociado de estudios e historia de América del Norte en la Universidad Wilfrid Laurier, en Ontario, Canadá; es miembro fundador y excoordinador del Programa de Estudios Norteamericanos en Laurier. Experto en la historia de la política exterior canadiense durante la guerra fría, recibió el premio Stacey por su libro *Canada, the Congo Crisis and UN Peacekeeping, 1960-1964*. Por su servicio en la Junta Directiva de la Red de Estudios Canadienses-Réseau d'études canadiennes recibió un certificado de mérito del Consejo Internacional de Estudios Canadienses. Actualmente es director del Centro Laurier para el Estudio de Canadá; <kspooner@wlu.ca>.

**Roberto Zepeda Martínez** es doctor en relaciones internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y cuenta con una maestría en estudios de América del Norte por la Universidad Autónoma de Sinaloa; ha sido profesor asociado en varias universidades de México y el extranjero; ha realizado estancias de investigación en el Instituto de Investi-

gaciones Sociales de la UNAM, en la Laurentian University, en la Universidad de Regina, en la Universidad de Arizona y en la Universidad de Sheffield en Inglaterra. Actualmente se desempeña como investigador de tiempo completo del Centro de Investigaciones sobre América del Norte. Sus líneas de investigación se orientan hacia el estudio de las relaciones de los gobiernos subnacionales en la región norteamericana desde un enfoque interdisciplinario. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), con el nivel II, desde enero de 2017; <rzepeda@unam.mx>.

**José Luis Ayala Cordero** es doctor en ciencias políticas y sociales con orientación en relaciones internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México; cuenta con estudios posdoctorales en el Departamento de Historia, de la Facultad de Letras y Ciencias Humanas de la Universidad de Sherbrooke, en Quebec; fue ponente en los VII y IX Seminarios Interuniversitarios de Estudios Canadienses en América Latina, en Argentina, 2009, y en Colombia, 2011, respectivamente. Además, realizó prácticas profesionales en la Delegación General de Quebec en México en 1998 y 1999. Ha publicado en la revista *Relaciones internacionales* de la UNAM y en la *Revista Mexicana de Estudios Canadienses* sobre temas de cooperación subnacional internacional y paradiplomacia. Actualmente es profesor de asignatura en la Facultad de Estudios Superiores Aragón y en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales en Ciudad Universitaria, ambas de la UNAM; <erel66@hotmail.com>.

**Mary Carmen Pelоче Barrera** es doctorante en derecho y ciencia política por la Universidad de Barcelona, maestra en gestión pública aplicada y licenciada en relaciones internacionales por el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM). En la actualidad se desempeña como profesora de ciencia política y relaciones internacionales de la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno del ITESM. Asimismo, es integrante de la Red de Norteamericanistas auspiciada por el Centro de Investigaciones sobre América del Norte y de la Latin American Studies Association. Colabora como dictaminadora para el Eastern Mediterranean Academic Research Center, el CISAN y la revista *Relaciones internacionales* de la UNAM. Sus líneas de investigación se centran en la política estadounidense y canadiense, la seguridad nacional y la política migratoria de Estados Unidos; <mcpelоче@tec.mx>.

**María Teresa Gutiérrez Haces** es doctora en ciencias políticas por la Universidad de la Sorbona, París III; actualmente funge como investigadora titular del Instituto de Investigaciones Económicas y como profesora en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); es investigadora nivel II en el Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Recibió el Premio Universidad Nacional en Investigación Económica en 2005. El gobierno de Canadá la reconoció en 2007 con la máxima distinción que otorga a un intelectual extranjero, el Premio Gobernador General de Canadá. En 2015 publicó en Francia su libro *La Continentalization du Mexique et du Canada dans l'Amérique du Nord* y en 2017 apareció en México, bajo el sello de Grupo Planeta, *Los vecinos del vecino. La continentalización de México y Canadá en América del Norte*, en que lleva a cabo un estudio comparativo sobre el desarrollo económico de estos dos países y la incidencia de Estados Unidos en sus respectivas tomas de decisiones económicas; <haces@unam.mx>.

**Claudia Maya López** es doctora en economía por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), maestra en economía por la Universidad de Missouri-Kansas City y maestra en finanzas por la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores y es responsable del proyecto PAPIIT titulado “Reconfiguración bancaria, circuitos monetarios e innovación financiera: nuevos procesos de la financiarización en América del Norte”, auspiciado por la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la propia UNAM. Es autora de múltiples artículos y capítulos en libros en México y en el extranjero; además, ha participado en distintos coloquios y seminarios nacionales e internacionales. Actualmente se desempeña como investigadora de tiempo completo en el Centro de Investigaciones sobre América del Norte y como profesora de licenciatura y posgrado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, ambos de la Universidad Nacional. Sus líneas de investigación se orientan hacia el estudio de la economía internacional, y en particular se enfocan en los siguientes campos: cambios en el sistema financiero de América del Norte, financiarización, crisis económicas, moneda y banca, política económica y economía financiera; <clmaya@unam.mx>.

**Marcela López-Vallejo Olvera** es profesora-investigadora del Centro de Estudios sobre América del Norte (CESAN) en la Universidad de Guadalajara. Ha sido profesora de la disciplina de relaciones internacionales por más de veinte años y pertenece al Sistema Nacional de Investigadores con el nivel I. Fue secretaria general de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales de 2017 a 2019 y ha trabajado en la Secretaría de Relaciones Exteriores, en la Secretaría de Educación Pública y en la firma de cabildo Burson-México. Pertenece al consejo editorial de la revista *Latin American Policy* y ha sido profesora visitante en el Instituto de Estudios de Energía de Oxford, en Reino Unido, la Universidad de Montreal, la Universidad de Ottawa y la Universidad Wilfrid Laurier. Sus más de cincuenta publicaciones se enfocan en los temas de diplomacia y gobernanza locales, cambio climático, política energética, regionalismo y teoría de las relaciones internacionales. Destacan sus dos últimos libros sobre gobernanza climática y política ambiental transregional en América del Norte; <marcelalopezvallejo@gmail.com> / <marcela.lopezvallejo@academicos.udg.mx>.

**Claudia Anait Ocman Azueta** es doctora en ciencias políticas y sociales con orientación en relaciones internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Es catedrática de la Licenciatura en Relaciones Internacionales y de la Maestría en Relaciones Internacionales y Derechos Humanos en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Actualmente trabaja dos líneas de investigación: actores, políticas y procesos de gobernanza ambiental, y medioambiente y migración. Su última publicación en coautoría, publicada en *Latin American Journal of International Affairs*, lleva por título “La política migratoria mexicana entre el humanitarismo y la contención: derechos humanos y desarrollo sostenible”, <claudia.ocman@correo.buap.mx>.

**Graciela Martínez-Zalce Sánchez** es la actual directora del Centro de Investigaciones sobre América del Norte de la UNAM. Es doctora en letras modernas por la Universidad Iberoamericana. Cuenta con el nivel D del programa de estímulos al desempeño del personal académico en la UNAM (PRIDE) y es integrante del Sistema Nacional de Investigadores, con el nivel II, así como de la Academia Mexicana de Ciencias. Es especialista en estudios culturales canadienses, adscrita a las líneas de investigación de migración y

fronteras, y de identidades y procesos culturales. Asimismo, es profesora de la Facultad de Filosofía y Letras y del Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales de su universidad. Como autora y editora, algunas de sus publicaciones más recientes son: *Cruzando la frontera II. Narrativas de la migración: literaturas* (CISAN, UNAM, 2020); *Cruzando la frontera. Narrativas de la migración: el cine* (CISAN, UNAM, 2019); y “Canadian Cinema and Its Borders”, en *The Oxford Handbook of Canadian Cinema* (Oxford University Press, 2019), <zalce@unam.mx>.

**Camelia Tigau** se desempeña como coordinadora del área de Estudios de la Integración del Centro de Investigaciones sobre América del Norte de la UNAM; asimismo, representa al CISAN en varias redes nacionales e internacionales sobre migración, como la organización The Migration News y el Foro Global de Diásporas y Transnacionalismo de la India, la Sección de Migraciones Internacionales de la Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA, Latin American Studies Association) y el Seminario Universitario de Estudios sobre Desplazamientos Internos, Migración, Exilio y Repatriación (SUDIMER), de la UNAM. Ha sido investigadora visitante del Baker Institute for Public Policy, de Rice University, en Texas, y de la Universidad de York, en Canadá. Su obra versa sobre la migración calificada y la diplomacia. Su último libro se titula *Discriminación y privilegios de la migración calificada: el caso de los profesionistas mexicanos en Texas* (CISAN, UNAM, 2020). Entre sus publicaciones se encuentra el libro colectivo *Canadá hoy. Política, sociedad y cultura*, antecedente del actual, coordinado con Elizabeth Gutiérrez y Oliver Santfín (CISAN, UNAM, 2017), <ctigau@unam.mx>.